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 Участники IPQuorum 2018 подписали около десятка соглашений и сделок |14

Review

— инновации —

Калининградская область мо-
жет стать экспериментальной 
площадкой для внедрения па-
раллельного импорта. С таким 
предложением выступил гла-
ва региона Антон Алиханов на 
Международном стратегиче-
ском форуме по интеллектуаль-
ной собственности IPQuorum 
2018. Соответствующее обра-
щение он намерен отправить в 
правительство РФ. «Я сам рабо-
тал в Минпромторге, у которого 
диаметрально противополож-
ная точка зрения»,— напомнил 
он. Так, ведомство считает, что 
с введением параллельного им-
порта могут сократиться инвес-
тиции в производство. Но если 
смотреть на проблему с точки 
зрения простого человека, то 
очевидно, что российский ры-
нок становится суперпреми-
альным, подчеркнул губерна-
тор. Например, цены на лекар-
ства для конечного потребите-
ля могут отличаться в десятки 
раз от тех, по которым они про-
даются на территории страны-
производителя, поясняет он, и 
в этом случае встает вопрос, ко-
го защищает запрет на парал-
лельный импорт. «Надо с чего-
то начать, поэтому мы предла-
гаем себя в качестве экспери-
ментальной площадке по лега-
лизации параллельного импор-
та. В части лекарств это было бы 
правильно»,— отметил Антон 
Алиханов.

Сейчас в России действует 
национальный принцип ис-
черпания прав на товарный 
знак, то есть ввоз товара может 
осуществлять только владелец 
бренда или уполномоченный 
им поставщик. Импорт же про-
дукции без согласия правообла-
дателя считается нарушением 
прав на товарный знак. Подоб-
ный запрет действует на многие 
отрасли, включая продажу мно-
гих лекарств, бытовой техники 
и автозапчастей.

Отменить запрет на парал-
лельный импорт уже несколько 
лет пытаются различные струк-
туры, в том числе Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС). 
Служба уверена, что переход на 
международный принцип ис-
черпания прав позволит увели-
чить конкуренцию и помешает 
продавцам повышать цены.

В 2015 году на сторону ФАС 
встало правительство РФ, кото-
рое согласилось разрешить па-

раллельный импорт некоторых 
категорий товаров, но законо-
дательно решение так и не бы-
ло закреплено. В феврале 2017 
года позицию ведомства под-
держал и Конституционный суд 
— в него обратился как раз ка-
лининградский предпринима-
тель. В итоге суд посчитал допу-
стимым ввозить товары без со-
гласия правообладателя в слу-
чае недобросовестности пове-
дения последнего. Под недобро-
совестным поведением пони-
мается, например, завышение 

цены на товар в большей степе-
ни, чем это свойственно эконо-
мическому обороту. Подобные 
действия не соответствуют кон-
ституционным ценностям, осо-
бенно если при этом ограни-
чивается доступ к товарам, ко-
торые важны для обеспечения 
безопасности, жизни и здоро-
вья людей, а также противоре-
чат публичным интересам, го-
ворится в позиции суда.

Речь идет об уникальной об-
ласти, представляющей собой 
экономический кластер, кро-
ме того, в рамках региона мож-
но эффективно контролировать 
перемещение товаров за преде-

лы региона, отмечает замести-
тель руководителя ФАС Андрей 
Кашеваров. Он добавляет, что в 
случае с Калининградом пере-
чень разрешенной для парал-
лельного импорта продукции 
можно расширить.

Впрочем, ввести особый 
принцип импорта на террито-
рии региона может быть слож-
но, считают юристы. Некото-
рое послабление запрета на па-
раллельный импорт возможно 
в связи с недавним постановле-
нием Конституционного суда, 
но не на уровне нормативных 
правовых актов субъекта феде-
рации, а на уровне правопри-

менительной практики как в су-
дах, так и в иных государствен-
ных органах, например тамо-
женных, ведь именно на тамож-
не может происходить первич-
ное выявление параллельного 
импорта, говорит партнер юри-
дической фирмы «Вестсайд» 
Сергей Водолагин.

Пока на законодательном 
уровне сложно полностью уза-
конить любой параллельный 
импорт: по нормам Граждан-
ского кодекса он по большин-
ству товаров по-прежнему за-
прещен, и Конституционный 
суд это не оспаривает, согла-
сен исполнительный директор 
HEADS Consulting Никита Кули-
ков. Однако если будет установ-
лен факт намеренного завыше-
ния цены или ограничения вво-
за товара, разрешение право-
обладателя можно не спраши-
вать. «Краеугольный камень в 
том, что в случае с теми же ле-
карственными средствами мо-
гут быть существенные ограни-
чения — это и наличие опреде-
ленных сертификатов, которые 
выдает производитель, и по-
лучение необходимой лицен-
зии на продажу»,— рассужда-
ет юрист. По его словам, если 
по поводу эксперимента и бу-
дут достигнуты договоренно-
сти, то это явно будет распро-
страняться лишь на ограничен-
ный круг препаратов. Кроме то-
го, осложнение могут вызвать 
так называемые трудности пе-
ревода: продукция, закупаемая 
для продажи на территории РФ, 
будет содержать рекомендации 
по применению на иностран-
ном языке, поскольку сделан 
товар не для продажи на терри-
тории РФ — это тоже может выз-
вать проблемы для популяриза-
ции такой практики.

С другой стороны, легализа-
ция параллельного импорта в 
Калининграде, как обособлен-
ном регионе, позволит следить 
за распространением товаров 
и не приведет к распростране-
нию контрафакта, считают экс-
перты. Такая мера поможет и 
обойти международные санк-
ции. В позиции Конституцион-
ного суда указывается, что сле-
дование режиму санкций про-
тив России свидетельствует о 
недобросовестном поведении 
правообладателей, что, соответ-
ственно, позволит параллель-
ным импортерам ввозить санк-
ционные товары.

Анна Сергеева

В России споры о параллельном импорте, то есть возможности ввозить товар без согласия правообладателя, 
ведутся уже много лет. Сторонники его легализации говорят о том, что такая мера позволит снизить цены  
и стимулировать конкуренцию. Противники настаивают, что параллельный импорт приведет к росту контрафакта. 
Показать, кто же все-таки прав, может эксперимент в Калининградской области: губернатор Антон Алиханов 
предложил создать для импортеров — в первую очередь лекарств — тестовую площадку в регионе.

Ввоз и ныне там
Калининградская область первая легализует параллельный импорт

— прямая речь —

АНДРЕЙ КРИЧЕВСКИЙ, президент Ассоциации IPChain, 
об итогах IPQuorum 2018 и перспективах развития рын-
ка интеллектуальной собственности.

Нынешний год уже стал для национальной сферы ин-
теллектуальной собственности во многом определяющим. 
Речь, безусловно, идет и о глобальном видении развития 
сферы руководством нашей страны, которое определило ме-
сто ИС в качестве ядра для развития цифровой экономики, и 
о самоидентификации ключевых игроков сферы.

Сегодня интеллектуальная собственность выходит из за-
кулисья экономической жизни страны и приобретает ощу-
тимый вес в качестве одного из ее ключевых институтов. 
Именно интеллектуальная собственность призвана стать 
тем самым маркером социально-экономического благосо-
стояния страны. Без эффективной системы интеллектуаль-
ной собственности невозможно создание новых лекарств, 
продуктов питания, источников энергии, современных про-
изводств, развитие транспортной и жилищной инфраструк-
туры. Доступность научных знаний, культурных ценностей, 
без которых невозможно развитие общества и сохранение 
национальной идентичности, также определяется прогрес-
сом сферы интеллектуальной собственности.

На сегодняшний день Россия имеет уникальный задел в 
сфере интеллектуальной собственности и является во мно-
гом новатором и законодателем практик для других стран.

Неслучайно в преддверии Всемирных дней интеллекту-
альной собственности мы анонсировали новую коммуника-
ционную площадку для глобальной сферы ИС, всевозмож-
ных смежных отраслей и рынков и провели Международ-
ный стратегический форум по интеллектуальной собствен-
ности — IPQuorum 2018.

В первый же год проведения форум показал свою востре-
бованность как со стороны национального профессиональ-
ного сообщества, так и со стороны наших зарубежных кол-
лег. В Калининграде собрались свыше 1 тыс. экспертов из 
30 стран мира — ведущие участники отечественного и зару-
бежного профильного и смежных рынков: авторы и право-
обладатели, крупнейшие российские корпорации, предста-
вители творческих и промышленных индустрий, отрасле-
вые новаторы, национальные и международные регулято-
ры, российские и зарубежные венчурные инвесторы.

В течение двухдневной деловой программы было рас-
смотрено огромное количество вопросов, которые вышли 
далеко за рамки стандартного восприятия зоны действия 
сферы интеллектуальной собственности. И это отрадно. Мы 
увидели консолидированную позицию по вопросам ИС ли-
деров рынков, ключевых игроков различных отраслей. Вы-
кристаллизовалось взаимопроникновение их задач и це-
лей, что в очередной раз продемонстрировало всем нам про-
низывающую межотраслевую функцию интеллектуальной 
собственности и задало вектор для дальнейшего развития 
сферы как силы, распространяющей свое влияние на гло-
бальное функционирование кросс-рынков.

Итак, жребий брошен. Пришло время новой реальности 
для сферы интеллектуальной собственности. Мы находим-
ся в точки бифуркации, и отрицание неизбежного движе-
ния мира может быть чревато для всей страны.

Наступление эпохи общества знаний, цифровизация, по-
явление новых технологий, которые являются, по сути, вы-
зовом в эпоху глобализации — все это ведет нас к необхо-
димости создания новой среды для взаимодействия, среды 
платформенной, где индивидуум может общаться с другими 
индивидуумами и совершать все необходимые транзакции.

Что сегодня является актуальными глобальными тренда-
ми развития как сферы ИС, так и экономики в целом?

Безусловно, во-первых, это переход к организации взаи-
модействия между участниками рынка на основе децентра-
лизованных сетей. Во-вторых, формирование платформен-
ной экономики на базе общей, как правило, некоммерче-
ской цифровой инфраструктуры и сервисов, создаваемых 
на ее основе непосредственно участниками рынка. В-тре-
тьих, повышение общей эффективности за счет снижения 
транзакционных издержек.

На транзакционных издержках следует остановиться от-
дельно. Ведь именно вопрос снижения издержек, которые 
непосредственно не относятся к производству продукции, 
в цифровую эпоху приобретает огромное значение.

Вот о каких именно издержках идет речь — это издержки 
на поиск информации, заключение договора, оценку и экс-
пертизу, правовую защиту титула и защиту от оппортунисти-
ческого поведения контрагентов.

Основоположник теории транзакционных издержек но-
белевский лауреат Р. Коуз писал: «Если вдруг будут отсутст-
вовать все перечисленные выше виды транзакционных из-
держек, то ничего не может помешать совершению сделок 
(транзакций) и в итоге вечность будет прожита за считаные 
доли секунды».

Решение вопроса, на мой взгляд, лежит в рамках эконо-
мической теории. Дело в том, что для сфер, где высок риск 
инвестиций, свойственен и высокий уровень 
транзакционных издержек. 

Горизонты-2025: 
интеллектуально 
ориентированная 
платформенная 
экономика

— конъюнктура —

Участники российского рынка интел-
лектуальной собственности надеют-
ся на улучшение ситуации в отрасли, 
следует из опроса Всероссийско-
го центра изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ). Пока что рынок 
оценивается как несформирован-
ный, а в числе его главных проблем 
респонденты называют пиратство 
и сложность защиты авторских прав. 
Помочь могут блокчейн-технологии, 
говорится в исследовании.

Российский рынок интеллектуаль-
ной собственности не сформирован и 
фрагментирован — об этом свидетель-
ствует опрос участников отрасли, про-
веденный ВЦИОМом по заказу орга-
низаторов Международного стратеги-
ческого форума по интеллектуальной 
собственности IPQuorum 2018. В опро-
се приняли участие 810 респондентов 
из числа держателей контента, поль-
зователей, а также представителей ру-
ководства заинтересованных государ-
ственных структур, включая регуля-
торов рынка. Среди главных проблем 

рынка его участники назвали пиратст-
во и сложность защиты авторских прав.

Абсолютное большинство респонден-
тов, 85%, считают необходимым измене-
ние ситуации в отрасли. Положение мо-
жет улучшить внедрение блокчейн-плат-
формы по управлению интеллектуаль-
ной собственностью — его поддержива-
ют 61% держателей и 62% пользователей 
контента, почти 60% респондентов из 
этих групп полагают, что блокчейн поло-
жительно скажется на проблемах рынка. 
По мнению респондентов, платформа по-
высит надежность и степень защиты ав-
торских прав, что даст импульс развитию 
рынка и поможет систематизировать от-
ношения его участников, облегчит управ-
ление авторскими правами и обеспечит 
прозрачность рынка интеллектуальной 
собственности. Наиболее востребованы у 
представителей отрасли сервисы, связан-
ные с гарантиями прав собственности и 
контролем за продуктом в текущем режи-
ме, а также самостоятельным обслужива-
нием продаж: такие сервисы должны по-
зволить контролировать трансакции, объ-
единять базы контента и поиска и упро-
щать оформление патентов.

Аналитики ВЦИОМа указывают на 
необходимость резкого повышения 
уровня информированности о блок-
чейн-технологиях. Сейчас далеко не 
все готовы пользоваться платформой 
в профессиональной деятельности — 
об этом говорят 45–50% опрошенных 
держателей и пользователей контен-
та. Представители органов власти со-
гласны, что информационный запрос 
по этой технологии не удовлетворен, 
добавляют во ВЦИОМе. Одной из задач 
IPQuorum как раз и была демонстрация 
всего многообразия рынка интеллекту-
альной собственности и возможностей 
для взаимодействия его участников, 
рассказывал ранее президент IPChain 
Андрей Кричевский.

Среди рисков внедрения блокчейн-
технологий респонденты называют воз-
никновение конкурирующих платформ 
и повышение стоимости контента. Кро-
ме того, среди проблем отрасли, опро-
шенные отмечают большую долю тене-
вого сектора на рынке, низкие доходы 
держателей авторских прав, небольшой 
объем рынка и большое количество за-
рубежной продукции.

В России блокчейн-платформу по 
управлению интеллектуальной соб-
ственностью развивает ассоциация 
IPChain, ее в 2017 году создали Фонд 
развития Центра разработки и коммер-
циализации новых технологий (Фонд 
«Сколково»), Всероссийская организа-
ция интеллектуальной собственности 
(ВОИС), НИУ «Высшая школа экономи-
ки», Российский союз правообладате-
лей (РСП), Санкт-Петербургский наци-
ональный исследовательский универ-
ситет информационных технологий, 
механики и оптики, Российское автор-
ское общество (РАО), Партнерство по за-
щите и управлению правами в сфере 
искусства и банк «Новый век». Партне-
рами платформы уже стали: Министер-
ство культуры, Министерство образова-
ния и науки, Федеральная служба по ин-
теллектуальной собственности (Роспа-
тент), Кыргызпатент и Федеральный ин-
ститут промышленной собственности. 
Платформа также объединяет больше 
двух десятков крупнейших российских 
организаций, аккумулирующих и про-
изводящих объекты интел-
лектуальной собственности.

Интеллектуальной собственности  
требуется защита
Для авторских прав и от пиратов

IPQuorum 2018
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Губернатор Калининградской области 
Антон Алиханов решил  
поэкспериментировать с импортом


